

Presentación

El escritor chino Zhang Xianliang en su novela *La mitad del hombre es la mujer* afirma: «Las mujeres son extrañas, imprevisibles, insondables». En realidad, todo hombre es extraño, imprevisible, insondable. También los varones lo somos. En cada mujer y en cada varón anida el enigma de lo humano: naturaleza e historia, necesidad y libertad, tradición e innovación. Desde que apareció en la tierra la mente humana, se desencadenó sobre nuestro planeta una energía impredecible: la creatividad de lo que, a falta de mejor palabra, llamamos *espíritu*.

¿Se puede hablar de espíritu *femenino*? El artículo de Juana Sánchez-Gey Venegas nos puede ayudar a responder a esta pregunta. Presenta, en primer lugar, la reflexión feminista acerca de la condición humana de la mujer. Luego, analiza otras propuestas que, sin ser feministas, destacan la peculiaridad de la mirada femenina sobre el mundo. Termina aludiendo brevemente a la trayectoria intelectual de tres filósofos: Hanna Arendt, Simone Weil y María Zambrano. Ve en ellas tres modelos de hacer filosofía desde la condición femenina.

Tema preferente de este número de *Diálogo Filosófico* es la mujer como objeto y sujeto de la filosofía. Al artículo anterior añadimos otros dos. José Lorite Mena reflexiona filosóficamente sobre la mujer. Camino Cañón Loyes, desde su conciencia femenina, filosofa sobre la tecnociencia.

Si, dentro de ciertos límites, la filosofía que se hace depende del hombre que se es, esa «mitad del hombre» que es la mujer, hasta ahora ha intervenido muy poco en la creación filosófica. Pero hoy se ha abierto un nuevo horizonte. Muchas investigaciones filosóficas vienen firmadas por mujeres. Numerosas Cátedras de filosofía están dirigidas por ellas. Teoría y praxis constituyen centros de encuentro de mujeres y varones.

Ojalá nuestra colaboración contribuya a plantear los problemas filosóficos en toda su complejidad desbordante y a solucionarlos por caminos nuevos o renovados, llenos de matices y realismo, conectando las abstracciones inertes con la vida palpitante de lo concreto.

En la sección **Ágora** prestamos atención, también, a otros temas: a la posible contribución de la filosofía clásica rusa, después de su prolongada inmersión en el marxismo-leninismo, a la construcción de una sociedad humanista; y a un diálogo entre especialistas sobre los presupuestos últimos de la filosofía de Zubiri.